
Мы чтим ратный 
подвиг воинов-
«афганцев»

«Ангел Зимы»: 
приношение мастеру

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:58
заход  17:30

долгота дня  10:32

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 февраля по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных 

осадков. Местами туман, гололед, на дорогах гололедица, в горах 
лавиноопасно. Температура воздуха по республике от 1 градуса мороза до 

4 градусов тепла, во Владикавказе – 0–2 градуса тепла. 
По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС».
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.



ШКОЛА КОСМОНАВТИКИ   За три года Владикавказский  планетарий принял тысячи посетителей

ПУТЕШЕСТВИЕ НА «КОРАБЛЕ БУДУЩЕГО»
Три года назад  благодаря инициативе космического конструктора, лауреата Государственной премии СССР Руслана 
КОМАЕВА и при поддержке Вячеслава БИТАРОВА открылась Школа космонавтики. В каждый сантиметр этого 
здания вдохнули жизнь, и теперь здесь не только обучают азам астрономии и космонавтики, но и просвещают и 
вдохновляют. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Представить себя пилотами ино-
планетной базы, побывать в точной 
копии лунного модуля «Аполлон-11», 
попробовать в управлении луноходом, 
оказаться под звездным небом-потол-
ком, площадь его, к слову, составляет 
400 кв. м, он весь усеян 12 тысячами 
«звезд» – светодиодами, попробовать 
создать своими руками макет ракеты, 
понаблюдать за фазами Луны в теле-
скоп…Тысячи детей и взрослых, при-
чем не только из Северной Осетии, но 
и из других регионов России, побывали 
здесь за три года. 

«Во-первых, уникальность наше-
го учреждения в том, что в области 
астрономии и космонавтики теперь 
есть целая школа дополнительного 
образования. Во-вторых, у нас есть 
свой Музей космонавтики, уникальная 
астрономическая площадка с луно-
ходом, моделью Солнечной системы, 
солнечными часами, моделью Млеч-
ного пути нашей Галактики. Нигде 
точно нет «Корабля будущего», кото-
рый придумал Руслан Владимирович. 
Кроме того,  мы выполняем культурно-
просветительскую функцию, весь этот 
комплекс служит тому, чтобы дать 
детям возможность почувствовать 
на практике, что же такое космос. 
Руслан Владимирович наставил нас 
всех на определенный путь, по его про-
граммам сегодня и ведется работа в 
Школе космонавтики», – рассказывает 
руководитель Школы космонавтики 
Залина Чельдиева.

Интересно, что Владикавказский 
планетарий располагает двумя до-
статочно мощными телескопами 
Celestron-CPC 1100 системы Шмидта-
Кассегрена с диаметром объектива 
280 мм и фокусным расстоянием 2800 
мм. Телескопы снабжены системой ав-
тонаведения и слежения за небесными 
телами. Все это позволяет проводить 
наблюдения с комфортом, недоступ-
ным при наблюдениях с недорогими 
любительскими телескопами. 

Обучение в Школе космонавтики аб-
солютно бесплатное, помимо теорети-
ческих знаний школьники занимаются 
проектной и научно-исследователь-
ской работой. Руководство и педагоги 
стараются мотивировать и поощрять 
ребят. Так, под занавес прошлого года 
состоялось награждение победителей 
регионального этапа международного 
конкурса научно-технических и худо-
жественных проектов по космонавти-
ке «Звездная эстафета»-2022.

Вообще, по словам Залины Чельди-
евой, 2022 год был богат на события. 
Начался он с того, что прошло посвя-
щение в первый космический класс. 

Позднее Залина Казбековна посе-
тила с деловым визитом Музей кос-
монавтики и авиации, расположенный 
в Архипо-Осиповке. Его основателем 

является почетный гражданин города-
курорта Геленджика Демьян Лазаре-
вич Кузьмин.

Программа визита была насыщенной 
и интересной. Примечательно, что му-
зей появился в поселке в июне 2016 г., 
кстати, тогда он был первым и един-
ственным на Юге России.  Его экспози-
ция включает более 1000 предметов. 
Сегодня Музеем космонавтики может 
похвастаться и наша республика. Со-
всем скоро его коллекция пополнится 
уникальным экземпляром – элементом 
космического корабля, но каким имен-
но, Залина Казбековна пока говорить 
не стала, чтобы не опережать события. 

В августе прошлого года сотрудни-
ки Школы космонавтики Северной 
Осетии побывали на хуторе Красине 
(г. Армавир), где состоялся второй 

астрофестиваль «Ближе к звездам». 
«Он порадовал интересными собы-
тиями и, конечно, встречами. Космо-
экипаж встретился с руководителем 
Ассоциации планетариев РФ Андреем 
Лобановым, познакомился с делега-
цией «Дома занимательной науки и 
техники» (г. Казань), представителя-
ми Ассоциации музеев космонавтики 
России... Так было положено начало 
сотрудничеству и дружбе. 

«Мы уже состоим в сообществе 
музеев космонавтики, нас приняли в 
Ассоциацию планетариев России, об-
суждаем совместные проекты, было 
заключено соглашение о сотрудниче-
стве с САО РАН (Специальная астро-
физическая обсерватория в Архызе). 

ВОПРОС ДНЯ
Когда происходят землетрясения, другие природные и техногенные катаклизмы, теракты (сход ледника 
Колка; теракт в Беслане; землетрясения в Спитаке, Турции, Сирии; пожары и наводнения), тогда люди 
становятся добрее и отзывчивее

Поддержка каждого важна…
Алик ЦОМАЕВ, заместитель председателя 

Ардонского районного ныхаса: 
– В нашей жизни случаются события, которые 

никого не оставляют равнодушными, где бы они 
ни произошли. Люди старшего поколения пом-
нят, как весь Советский Союз помогал армянско-
му городу Спитаку, когда его настигла страшная 
беда – землетрясение, унесшее жизни тысяч 
людей. В памяти у всех – Беслан и помощь, при-
ходившая в самых разных проявлениях со всех 
концов мира. Пострадавших детей и взрослых 
приглашали на лечение и отдых, согревали их 
сердца добрыми письмами. И это было очень 
важно для поддержания морального духа тех, 
кто потерял близкого человека. Я думаю, что 
в подобных случаях любое внимание, будь то 
материальная помощь или слово поддержки 
пострадавшим, просто необходимо.

Алина ЧЕЛЬДИЕВА, учащаяся, г. Алагир: 
– Каждый день по телевизору показывают 

страшные кадры землетрясения в Турции. Почти 
30 тысяч человек стали жертвами природного 
катаклизма. И цифры продолжают расти. Смо-
трю новости с чувством сопереживания народу  
Турции и гордости за спасателей, прибывших 
из разных стран на помощь. Благодаря общим 
усилиям из-под завалов извлекают чудом уце-
левших людей, в том числе совсем маленьких 
детей. Любой помощи в этой ситуации нет цены.

Георгий ПЛИЕВ, предприниматель: 
– Видел  по телевизору сюжет о том, как рус-

ская женщина, тридцать лет живущая в Турции, 
вместе со своей семьей выпекала хлеб для 
пострадавших. Безвозмездно. Так она решила 
внести свой вклад в помощь пострадавшим 
людям. Наверняка есть множество других при-
меров человеческого сострадания. Если будет 
организована помощь Турции от Осетии, я обя-
зательно буду участвовать в этой акции.

Юрий ГАНЖА, военнослужащий:
– Я получил ранение в ходе выполнения 

боевого задания в зоне специальной военной 
операции. Попал в военный госпиталь во Влади-
кавказе. Настроение было не очень. Но в один из 
дней к нам пришли работники республиканского 
центра социальной реабилитации несовер-
шеннолетних «Доброе сердце» с посылками, 
в которых были перевязочные материалы и 
медикаменты. Но главное, нам вручили треу-
гольники с письмами воспитанников. Как в годы 
Великой Отечественной войны. Письма были 
очень теплые и трогательные, в них выражалась 
благодарность, давались добрые пожелания. 
Настроение поднялось, и не только у меня, но и 
у других раненых. Может быть, потому и пошли 
быстрее на поправку. Недаром говорят, что 
доброе слово лечит.

Мехриали САРАЖОВ, председатель ту-
рецкого НКО «Ахыска» Моздокского дома 
дружбы:

– Для нас Россия – Родина, Осетия – малая ро-
дина. Но трагедия в Турции и Сирии – беда всего 
человечества. Мы объявили сбор гуманитарной 
помощи. Находимся на связи с посольством Тур-
ции в России. Предприниматель Олег Мораов 
предложил нам свои складские помещения под 
это дело. Приносят консервированные про-
дукты, мужскую и женскую одежду, деньги мы 
соберем и перечислим на спецсчет, открытый 
посольством. Сейчас узнали, что нужны биоту-
алеты, заказали. Беду Турции все воспринимают 
как общую,  национальность значения не имеет. 
Просто спасибо всем добрым людям. Готовы 
помочь все, только спрашивают, куда приносить, 
куда перечислять.

Анзор КАРДАНОВ, координатор команды 
«Молодежка ОНФ» в Северной Осетии: 

– Летом прошлого года после аномальных 
дождей в Крыму наши ребята побывали на месте 
ЧС, принимали участие в разборе завалов, отка-

чивали воду из подполий. Когда случается беда, 
нужно всем вместе включаться по максимуму. 
Мы – одна большая страна, один народ. И если 
где-то случается что-то плохое, то единственно 
верное решение – прийти на помощь. Только так 
и никак иначе.

Валентина ЛЕГОСТАЕВА, официальный 
дилер компании «Натуральное здоровье» на 
Северном Кавказе: 

– Каждый месяц отдаю свою десятину в 
благотворительность. Это и деньги в благотво-
рительные фонды на помощь детям, старикам, 
беженцам, и подарки нуждающимся. Кроме того, 
провожу акции-знакомства и дегустации нашего 
продукта. Помогаю партнерам, попавшим в не-
простую ситуацию, заболевшим и нуждающимся 
в помощи. Организовываю праздники, на кото-
рых, как и положено, все участники получают 
презенты. 

Жанна ТЕДЕЕВА, режиссер: 
− Я родом из Южной Осетии. Детство при-

шлось на тяжелые годы – война в начале 90-х, 
потом случилось землетрясение. Именно тогда 
наша семья почувствовала не на словах, что 
такое поддержка, помощь от людей, которые и 
сами еле сводили концы с концами. Помогала 
Северная Осетия, да, по сути, и вся страна, 
как могла, пыталась облегчить участь людей, 
оказавшихся в худшем положении. Потом были 
Беслан, война в 2008 году. Неоценимая помощь 
и искреннее сочувствие людей со всей стра-
ны давали силы и надежду на то, чтобы жить 
дальше… Люди, многие из которых и не знали, 
где находятся Беслан и Цхинвал, тем не менее  
принимали наше горе, как свое собственное. И 
я хорошо знаю, как важны помощь людей, уча-
стие. Когда кажется, что жизнь остановилась, 
и дальше – только мгла, пробиваются тысячи 
лучей света от тех, кто по долгу совести подста-
вил плечо незнакомым людям в трудную минуту.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
23 24

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ    
14 автобусов, обслуживающих маршрут 
«Владикавказ–Алагир», обеспечивают 
100%-ю перевозку пассажиров

Дороги и транспорт: 
новые горизонты
В текущем году возобновлен формат 
официальных пресс- конференций для 
представителей республиканских СМИ. Главы 
министерств и профильных комитетов Северной 
Осетии ответят на все вопросы журналистов. 
Открыл серию встреч председатель Комитета 
по транспорту и дорожной инфраструктуре 
РСО–А Тариэль СОЛИЕВ. 

Тамара БУНТУРИ

Разговор начали с маршру-
та «Алагир – Владикавказ», 
на который совсем недавно 
были запущены новые авто-
бусы «Вектор Next». Жители 
Алагира отмечают большое ско-
пление народа на автовокзале 
по утрам и предлагают рассмо-
треть введение более гибкого 
графика отправления транс-
порта. Тариэль Солиев отметил, 
что это пилотный проект, и в 
первые две недели объект – 
под пристальным контролем, 
но жесткий график движения 
соблюдается. «Утром, когда 
большое число людей едут  из 
Алагира во Владикавказ, ав-
тобусы идут через каждые 10 
минут. Это жесткий график, 
он будет соблюдаться вне за-
висимости от наполняемости. 
Сотрудники комитета, мой за-

меститель, который курирует 
вопрос, постоянно бывают на 
объекте,  дежурят и на автовок-
зале Алагира, и на остановке 
ДРКБ во Владикавказе, отку-
да автобусы уходят в Алагир, 
ведут фото- и видеосъемку. 

    С ЮБИЛЕЕМ! 12 февраля ветерану Великой 
Отечественной войны, старейшей жительнице 
Дигорского района Догка Зураповой исполни-
лось 100 лет. Догка Гадациевна живет в селении 
Карман-Синдзикау. Во время войны еще девочкой 
была в партизанском отряде, помогала ухаживать 
за ранеными, вести быт в полевых условиях. После 
войны трудилась на благо родной страны. Вместе 
с супругом они вырастили и воспитали 6 детей. 

    СВЯТОЕ ДЕЛО. В Северную Осетию при-
был ковчег с частицей мощей святителя Иоанна 
Златоуста, сообщает пресс-служба Владикавказ-
ской и Аланской епархии. До 14 февраля святыня 
будет находиться на выставке «Чырыстон Ир» 
– «Православная Осетия». В среду, 15 февраля, 
в праздник Сретения мощи будут перевезены на 
божественную литургию в кафедральный собор 
Святого великомученика Георгия Победоносца и 
находиться там до окончания службы.

    В РАЗНЫЕ КОРЗИНЫ. В ближайшее время 
в Северной Осетии регоператор «Эра» установит 
900 новых контейнеров для раздельного сбора 
мусора. На каждом размещена подробная инфор-
мация, для каких видов отходов предназначается. 
Это бумага, стекло, металл, пластик. Раздельный 
мусор позволяет создавать экономику замкнутого 
цикла. Он поможет превратить отходы во вторич-
ное сырье, которое можно будет использовать для 
производства новых вещей. 

    ДА БУДЕТ СВЕТ! 15 тысяч светильников 
заменят на современные энергоэффективные ана-
логи. Светодиодные модели собирают на заводе 
«Заря Осетии». Новейшее освещение приближено 
к естественному свету, нейтрально-холодному, 
комфортному для человеческого глаза. Срок 
службы – 12 лет, за которые энергосберегающие 
приборы сэкономят почти 60% ресурса, но при 
этом их эффективность увеличится. Сегодня на 
городских улицах заменили 855 ламп. 

    ОТМЕЧЕНЫ ЗА ТВОРЧЕСТВО. Осетинские 
авторы Тамерлан Тадтаев и Георгий Гобаев 
вошли в лонг-лист всероссийской литературной 
премии «Гипертекст» имени Александра Чаков-
ского. Об этом объявил главный редактор «Ли-
тературной газеты» Максим Замшев. Тамерлан 
Тадтаев вошел в лонг-лист в номинации «Проза» 
со сборником «Ангел Бесы», Георгий Гобаев – в 
номинации «Дебют» с романом «Беглец». Лите-
ратурная премия «Гипертекст» была утверждена 
«Литературной газетой» в 2022 году и названа 
в честь ее легендарного редактора Александра 
Чаковского.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИ   
Глава РСО–А высказал 
намерение лично проверить 
работу службы записи в 
поликлиниках по телефону

Задачи развития, 
планы строительства
Вчера под председательством Сергея 
МЕНЯЙЛО прошло еженедельное 
аппаратное совещание 
правительства и руководства 
муниципальных образований. 

Всеволод РЯЗАНОВ

Участники совещания отчитались по выполнению 
планов работы министерств, ведомств и местных 
администраций, им также были поставлены новые 
задачи деятельности. В совещании приняли участие 
председатели парламента и правительства Тайму-
раз Тускаев и Борис Джанаев.

Оперативная обстановка в республике на минув-
шей неделе сложилась относительно спокойная. 
Из-за закрытия проезда в Грузию его ожидает около 
1150 большегрузных автомобилей. Для их водителей 
организованы пункты обогрева и горячее питание.

Крупный пожар возник в спальном корпусе шко-
лы-интерната № 1 г. Моздока на площади в 500 кв. 
м. В течение двух часов возгорание тушили шесть 
пожарных расчетов. Дети не пострадали и были 
расселены в близлежащей школе-интернате № 2. 

Ущерб от пожара предварительно оценен в 13 
млн руб. Правительству и администрации района по-
ставлена задача уточнить сумму ущерба и изыскать 
необходимые для ремонта средства.

Заболеваемость Ковид-19 за неделю снизилась 
на 22%. Стационарное лечение проходят 33 чело-
века, пятеро из них находятся в реанимации. За-
болеваемость гриппом остается на эпидемическом 
уровне, а в школах и детских садах даже растет. 
По этой причине в 8 школах закрыты 53 класса и 26 
групп в 16 детских садах.

Для пресечения распространения инфекции пра-
вительство рассматривает возможность продления 
до одной недели в образовательных учреждениях 
выходных дней, выпадающих на 23 февраля.

Тему медобслуживания также составили вопро-
сы обеспечения населения жизненно важными ле-
карствами и цен на них. Глава республики поручил 
проверить уровень цен в сельских аптечных пунктах. 
Кроме того, Сергей Меняйло высказал намерение 
лично проверить качество работы службы записи в 
поликлинику по телефону.
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УСПЕХ  Наша продукция стала лучшей на 
международной выставке 

«ЗОЛОТО» 
«ДЕЛИКАТА»
ГК «Деликат» приняла участие в крупнейшей 
международной выставке продуктов питания и 
напитков «Продэкспо-2023», которая проходила в 
Москве с 6 по 10 февраля. 

А. ИВАНОВ

 «Продэкспо» – одно из централь-
ных событий года для пищевой ин-
дустрии. Это крупнейшая междуна-
родная выставка продуктов пита-
ния и напитков в России и Восточной 
Европе. На ней в 2023 году было 
представлено более 2000 компаний 
из 34 стран мира.

Группа компаний «Деликат» при-
знана победительницей в профес-
сиональных конкурсах в рамках 
международной выставки «Про-
дэкспо-2023».

Она представила пять продуктов 
собственного производства, все они 
стали лауреатами золотой медали. 
Звания «Лучший продукт-2023» 
удостоены: кефир 2,5%, сметана 
15%, творожная масса с клубникой, 
сервелат ГОСТ.

Кроме того, «Деликат» стал обла-
дателем высшей награды конкурса 
«Инновационный продукт» за сыр 
«Осетинский». 

Отметим, что для компании уча-
стие в данном конкурсе уже стало 
традицией. В 2021 году она полу-
чила 4 золотые медали, в 2020-м – 
золотые медали и звание «Лучшее 
предприятие-2020» за стабильное 
качество выпускаемой продукции.

«Мы считаем «Продэкспо» одним 
из важнейших деловых меропри-
ятий отрасли. В рамках выстав-

ки рассматриваем расширение 
взаимодействия с нашими дей-
ствующими партнерами, а также 
выстраиваем новые отношения с 
потенциальными покупателями. 
Первостепенная задача для нас 
– обеспечить население качествен-
ными и натуральными продуктами. 
Признание от лучших экспертов 
рынка и награждение нашей про-
дукции золотыми медалями – это 
большая честь для всей команды 
и подтверждение того, что мы дви-
жемся в правильном направле-
нии», – отметили в пресс-службе 
«Деликата». 

КОНКУРС  Кадры для государственного сектора

МОЛОДЫЕ, НО УЖЕ ПОБЕДИТЕЛИ
В Северо-Кавказском 
кампусе РАНХиГС  прошли 
заключительные этапы олимпиад 
«Молодой финансист» и 
«Молодой юрист» для студентов 
колледжей и техникумов. 
Учащиеся Северо-Осетинского 
государственного торгово-
экономического колледжа 
(СОГТЭК) – в тройке призеров. 

Тамара БУНТУРИ

Первый этап – тестирование, который 
стартовал в конце января, прошли более 
100 студентов СПО Северного Кавказа.  
СОГТЭК всегда принимает участие в раз-
личного рода олимпиадах и конкурсах, 
ибо проверить свои знания никогда не по-
мешает. Более того, призовые места дают 
существенные бонусы при поступлении в 
престижные высшие учебные заведения. 
А это ли не стимул работать и побеждать! 

Преподаватели колледжа Фатима Су-
гарова, Светлана Никитченко, Анжела 
Тибилова, Маргарита Туаева со всей 
ответственностью подошли к подготовке 
конкурсантов, в результате чего наши ре-
бята оказались в числе 22 финалистов и в 
минувшую пятницу отправились в филиал 
РАНХиГС в Пятигорске. 

Участников поприветствовал директор 
Северо-Кавказского института – филиала 
РАНХиГС, член Общественной палаты 

РФ Азамат Тлисов. Он отметил, что на 
протяжении 29 лет Северо-Кавказский 
институт Президентской академии осу-
ществляет педагогическую деятельность 
по программам высшего образования.  «Мы 
готовим кадры для государственного сек-
тора, экономики, правовой и социальной 
сфер, реализуем национальные проекты 
по развитию человеческого капитала, в 
числе которых – федеральная программа 
«Содействие занятости». И что самое 

важное, академия является экспертно-
консультативной площадкой для органов 
власти, центром разработки и сопрово-
ждения программ развития регионов», 
– подчеркнул Тлисов и пожелал всем 
финалистам удачи. 

По оценке ответственного секретаря и 
членов экспертной комиссии, в этом году 
конкурс был очень серьезным, и успеш-
но справиться с заданиями можно было 
только с помощью крепких знаний по пред-
метам. Впрочем, студентку третьего курса

СОГТЭК Диану Макиеву это не смутило. 
Она планирует поступать филиал РАН-
ХиГС в Санкт-Петербурге и понимает, что 
вступительные испытания легкими точно 
не будут, а конкурентов на заветное место 
предостаточно. «Я с детства хотела быть 
юристом, – говорит Диана. – В этом году 
заканчиваю СОГТЭК по специальности 
«юриспруденция» и будут поступать. Мне 
было очень интересно посмотреть на фи-
лиал в Пятигорске, поближе познакомить-
ся с институтом. В дальнейшем планирую 
работать в судебной системе». 

На втором месте в олимпиаде «Молодой 
юрист» – ее товарищ по группе Виктор 
Полимонов. Также вторая – еще одна 
представительница СОГТЭКа Лаура Бур-
нацева, но уже в номинации «Молодой 
финансист». 

Методист Маргарита Туаева, которая 
сопровождала студентов в поездке на 
олимпиаду, рада, что ребята показали хо-
рошие результаты. «Несмотря на сжатые 
сроки, и преподаватели, и студенты по-
дошли к мероприятию очень ответственно. 
Это хорошая возможность оценить свои 
силы, доработать там, где надо,  а также 
познакомиться с учебным учреждением, 
его требованиями и порядком», – отме-
тила Туаева.  Добавим, что руководство 
колледжа в лице его директора Валерия 
Абиева придает большое значение подго-
товке профессиональных кадров по самым 
различным направлениям, а научно-ис-
следовательскую деятельность считает 
приоритетной. 

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА «КОРАБЛЕ 
БУДУЩЕГО»
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

Кроме того, был проведен «круглый 
стол», посвященный туризму, издан бу-
клет, успешно реализован пилотный про-
ект «Астролагеря», следующим летом мы 
сможем полноценно реализовать этот 
проект», – поделилась Залина Чельдиева.

Хотя в Школе космонавтики небольшой 
штат, здесь каждый педагог на своем 
месте: Андрей Мухин, Тимур Хадзиев, 
Сослан Каргинов, Алексей Федосенко, 
Майя Боциева, Елена Солаева, Вла-
димир Панасьян – все они очень любят 
свой предмет и детей. 

Виктор Викторович Левашов ра-
ботает в Школе космонавтики с 13 мая 
прошлого года. Мы идем по планетарию, 
а он рассказывает: «Когда  еще ребенком 
я ездил в Москву, то бывал в разных му-
зеях, в том числе в Музее космонавтики, 
где меня поразили всякие макеты. Эта 
детская мечта не отпускает меня всю 
жизнь, я стал посещать кружки, собирал 
что-то даже из спичечных коробков, у 
меня и мама инженер, что-то она объ-
ясняла. Впоследствии я стал посещать 
детскую железную дорогу, некоторые 
макеты увидел там. Я отучился в Ростов-
ском госуниверситете путей сообщения. 
Много делал объектов, связанных с 
железной дорогой: локомотивы, разрез 
вагона… Обо мне и моем увлечениии 
даже писали в газете «Гудок» в 90-е 
годы. А когда я увидел по телевизору 
Руслана Владимировича, то загорелся 
идеей предложить свою помощь. Вме-
сте собирали «Корабль будущего», все 
расчерчивали, считали. А когда его не 
стало, я, уже имея педагогический опыт, 
так как работал преподавателем по спец-
предметам на железной дороге, пришел 
сюда, в Школу космонавтики. То, что вы 
видите, создано моими руками. Вот это 
макет «гагаринского старта», я сам себе 
бросил вызов, делая его, здесь, кстати, 
5000 деталей. А это макет центрифуги 
СF1, с виду он прост, но времени тоже по-
требовалось немало. Вот макет первого 
искусственного спутника Земли, который 
начинал делать Руслан Владимирович… 
я продолжил. А это макет космического 
корабля «Восход», на котором летал 
Леонов. А здесь второй искусственный 
спутник, на борту которого находилась 
собака Лайка», – увлеченно рассказыва-
ет Виктор Викторович. 

Школа космонавтики проводит показы 
новой информационно-просветитель-
ской видеопрограммы патриотической 
направленности «Космическая история 
России» (2022), созданной при поддерж-
ке Президентского фонда культурных 
инициатив Ассоциацией планетариев РФ. 
Премьера проекта в России состоялась 4 
октября в Культурно-просветительском 
центре имени Валентины Владимировны 
Терешковой.

Кроме того, в школах республики про-
ходили уроки «Космическая наука – одно-
классникам». Организатор и наставник 
проекта – Тимур Хадзиев, а в роли косми-
ческих учителей выступали сами ученики 
Школы космонавтики.

На днях здесь отметили День кос-
монауки. Магистры астроотряда под 
руководством Майи узнали, почему День 
российской науки отмечается 8 февраля, 
прошли по следам Михаила Васильевича 
Ломоносова, присоединились к коллегам 
в прямой трансляции с МКС, которые 
рассказали о стоящих перед ними на-
учных задачах: «К нам пришло столько 
людей, мы хотели, чтобы все, кто пришел 
в этот день, получили удовольствие от 
посещения, на нашем телеграм-канале 
много отзывов, это не может не радовать. 
Наша задача – развивать и материально-
техническую базу, и привлекать сюда как 
можно больше детей, этого очень хотел 
Руслан Владимирович».

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ  Председатель Правительства Борис ДЖАНАЕВ
по поручению Главы РСО–А провел ряд федеральных встреч в Москве

ПРИОРИТЕТНЫЕ ЦЕЛИ
Вопросы социально-экономического 
развития региона были рассмотрены на 
рабочем совещании премьер-министра 
республики с директором Департамента 
реализации государственной программы 
социально-экономического развития 
СКФО Минэкономразвития России Камилем 
БЕКСУЛТАНОВЫМ.

В. СЕВЕРНАЯ

Стороны обсудили реализацию мероприятий в сферах ЖКХ, об-
разования и спорта. В частности, речь шла о модернизации сетей 
водоснабжения и водоотведения для обеспечения качественной 
водой жителей Алагирского и Моздокского районов, а также о 
строительстве спортивного комплекса в Кизляре.

– На развитие социальной инфраструктуры республики 
выделено около 500 млн рублей на 2023 год в рамках госпро-
граммы по развитию СКФО. Средства уже направлены на 
строительство объектов социальной инфраструктуры. Для 
того чтобы реализовать все планы, важно постоянное и кон-
структивное взаимодействие региональных и федеральных 
ведомств. Также важно обеспечить своевременное начало 
выполнения строительно-монтажных работ, – подчеркнул 
Камиль Бексултанов.

Помимо этого участники встречи обсудили подготовку заявок к 
формированию проекта бюджета на 2024–2026 годы.

– Каждый объект имеет для жителей Северной Осетии 
большое значение. Создание комфортных условий для наших 

граждан – это приоритет. Строительство десятков объектов 
спорта, новые здания социальных учреждений, модернизация 
коммунального комплекса – все это, безусловно, кардинально 
улучшит качество жизни в республике. Мы продолжаем откры-
вать школы, объекты здравоохранения, культуры, дорожной 
инфраструктуры. И работа в этом направлении не останав-
ливается. Важно, что в реализации масштабной программы 
активно участвует Минэкономразвития России, куда мы напра-
вили очередной пакет заявок – это более 10 объектов, которые 
планируем реализовать в 2024–2026 годах. Коллеги оказывают 
нам всестороннее содействие. Это должно принести нужный 
результат, – отметил Борис Джанаев.

Напомним, вопросы комплексной модернизации системы жи-
лищно-коммунального хозяйства поднимались Главой Северной 
Осетии Сергеем Меняйло на встрече с Президентом России 
Владимиром Путиным.

ПРОЧНЫЕ БЕРЕГА
Председатель Правительства РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ и руководитель Федерального 
агентства водных ресурсов Дмитрий КИРИЛЛОВ 
обсудили приоритетные для Северной Осетии 
вопросы.

В частности, речь шла о не-
обходимости строительства 
берегоукрепительных соору-
жений по защите трех населен-
ных пунктов Северной Осетии 
– селений Дзуарикау, Суадаг 
и Ногкау, расположенных по 

берегам паводкоопасных рек 
Фиагдон, Суадагдон и Хайдон.

Учитывая важность защи-
ты населения от паводков, в 
настоящее время необходимо 
определить источники финан-
сирования этих объектов.

– В нашей республике по-
требность в строительстве 
берегоукреплений особо 
острая. Самое главное – обе-
спечить безопасность жите-
лей тех населенных пунктов, 
которые находятся в зоне 
риска. Берегоукрепление со-
оружений необходимо на ре-
ках Фиагдон у с. Дзуарикау, 
Суадагдон по защите с. Суа-
дага и Хайдон для решения 
проблемы в с. Ногкау.  Это 
масштабные работы, кото-

рые возможно провести при 
поддержке федерального 
центра. Глава республики 
Сергей Иванович Меняйло 
обращает на эту проблему 
особое внимание. Мы видим 
полное понимание со стороны 
руководства Федерального 
агентства водных ресурсов. 
Рассчитываем, что совместно 
нам удастся ее решить, –  от-
метил Борис Джанаев.

Напомним, ранее вопрос бе-
регоукрепления обсуждался 
Сергеем Меняйло  на рабочей 
встрече с заместителем пред-
седателя Правительства Рос-
сии Викторией Абрамченко.

ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ: 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
(Окончание.
 Начало на 1-й стр.)

14 автобусов, работающих на 
маршруте, обеспечивают 100%-ю 
перевозку пассажиров. Если будут 
какие-либо отклонения, станем 
корректировать». 

Ответив на насущный вопрос, 
Солиев вкратце рассказал журна-
листам об итогах года, переходя-
щих проектах и перспективах на 
предстоящий период. В прошлом 
году была начата реконструкция 
участка дороги от федеральной 
трассы А-164 до Нижнего Зара-
мага. В этом году его планируют 
завершить: 100%-е финансирова-
ние подтверждено. Следующий 
участок – от Нижнего Зарамага 
к рекреационному комплексу 
«Мамисон» протяженностью в 
14 км. Пока получено частичное 
финансирование в размере 182 
млн рублей. Росавтодор, Минтранс 
РФ также идут навстречу и пере-
мещают средства с 2025 года на 
текущий, но для полного оконча-
ния работ требуется еще 200 млн 
рублей. Руководитель комитета 
выразил надежду, что средства 
будут получены, и дорогу введут в 
эксплуатацию. Также он напомнил, 
что в конце прошлого года состоя-
лось открытие тоннеля к комплек-
су «Мамисон» протяженностью в 
498 погонных метров. 

В 2020 году была начата рекон-
струкция дороги «Владикавказ 
– Ардон – Чикола – Лескен-2» в 
обход селения Мичурино. В этом 
году получены окончательные 180 
млн рублей, и участок дороги про-
тяженностью в 5,6 км будет введен 
в эксплуатацию. В конце прошлого 
года приступили к строительству 
объездной дороги в обход селения 
Чиколы протяженностью около 
8 км, которую также планируют 
ввести в этом году. 

Подписано соглашение на 560 
млн рублей по Беслану, но по об-
ращению Главы Северной Осетии  
Росавтодор «перекинет» с 2025 
года еще 300 млн рублей. Таким 
образом, на дорожно-уличную сеть 
города в этом году будет затрачено 
860 млн рублей. «Хотелось бы за-
вершить все работы к 2024 году, к 
20-летию бесланской трагедии», 
– отметил Солиев. 

В планах – реконструкция 6 
мостовых сооружений в разных 
районах республики. В рамках на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги» работы 
пройдут в городе Владикавказе на 
31 объекте, в Беслане – на 2, в При-
городном районе – на 1. Недавно 
на баланс комитета была принята 
дорога – подъезд к селению Дзи-

нага. Сейчас идет разработка про-
екта для ее капитального ремонта. 

Журналисты интересовались хо-
дом возведения дороги в объезд 
Владикавказа. Чиновник отметил, 
что это объект федерального зна-
чения, которым занимаются коллеги 
из федерального дорожного агент-
ства, но тем не менее рассказал о 
работах, которые практически идут 
к завершению. 

Ведутся разработки ПСД различ-
ных дорожных объектов и в городе 
Владикавказе. Прежде всего это со-
единение улиц Гадиева и Павленко, 
реконструкция Кировского моста 
и т.д. Сейчас идет реконструкция 
пешеходного моста, соединяющего 
улицы Кольбуса и Олега Кошевого. 
«Прорабатывается вопрос выхода 
из района «БАМ» на улицу Ватутина 
через улицы Хаджи Мамсурова и 
Чкалова, что позволит существенно 
сократить траекторию движения 
автотранспорта», – сообщил руко-
водитель комитета. 

Будет ли увеличено количество 
автобусов по маршруту «Влади-
кавказ – Цхинвал?» На этот вопрос 
был ответ: «Да, если того потре-
бует пассажиропоток. Транспорт 
для этого есть, новые автобусы 
китайского производства». В про-
должение темы поговорили о 
межрегиональных маршрутах. В 
Ростов-на-Дону и Краснодар регу-
лярные рейсы на новом автотран-
спорте уже запущены. Буквально 
вчера отправился первый рейс в 
Буденновск. В планах при наличии 
пассажиропотока  – Махачкала, Из-
бербаш, Севастополь, Ялта, города 
Северного Кавказа. 

Больная тема – автовокзалы, 
которые оказались в частных руках. 
Этот факт влияет и на стоимость 
проезда, и на ненадлежащую орга-
низацию мероприятий по безопасно-
сти. Впрочем, на стоимость проезда 
на межмуницпальных маршрутах 
вскоре, возможно, будет влиять 
и форма оплаты. «Сегодня мы на 
всех наших автобусах ставим вали-
даторы, чтобы упорядочить оплату 
и создать удобства для пассажи-
ров, – сказал Тариэль Солиев. –  На 
маршруте «Владикавказ – Ала-
гир» оплатить проезд можно любой 
банковской картой. Мы планируем 
предложить руководству республи-
ки следующий вариант: для того, 
кто будет пользоваться картой и 
оплачивать безналично, цена оста-
нется прежней. Кто за наличку – на 
10 рублей дороже. У людей должен 
быть стимул платить картой». Он 
также сообщил, что уже заказаны 5 
тысяч транспортных карт, в том чис-
ле социальные. В скором времени их 
можно будет приобрести. 

ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ, ПЛАНЫ СТРОИТЕЛЬСТВА

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

Переходя к вопросам экономического 
развития, глава республики заслушал 
отчеты руководителей министерств и ве-
домств о выполнении ими планов работы. 
Среди них – формирование инвестицион-
ных заявок на 2024 г. по строительству 72 
социальных объектов, 52 из которых уже 
направлены в федеральные ведомства. 

Для подготовки и направления осталь-
ных заявок время еще есть, однако Сергей 
Меняйло распорядился выполнить эту 
работу досрочно и с высоким качеством. 
Каждое отклонение заявок вследствие 
их некачественного составления будет 

иметь серьезные последствия для гото-
вивших их чиновников, предостерег глава 
республики.

Для участия в Красноярском и Петер-
бургском экономических форумах будут 
подготовлены презентация республики в 
электронном виде и ряд инвестиционных 
проектов. Среди них – проекты «Ай-ти-
парка», курорта «Мамисон» и частного 
технопарка.

По строительству курорта «Мамисон» в 
ближайшее время в республике пройдет 
выездное совещание представителей 
федеральных ведомств, а затем – и с 
участием вице-премьера РФ Александра 
Новака. Всем участвующим в проекте ве-

домствам поставлены конкретные задачи 
по подготовке к этим встречам.

На совещании были также обсуждены 
вопросы проведения в этом году капи-
тального ремонта 22 школ и 33 детских 
садов, строительства республиканского 
пульмонологического центра в с. В. Фи-
агдоне, перинатального центра и центра 
гемодиализа в РКБ, ремонта роддома 
№ 2, Русского и Осетинского театров во 
Владикавказе, закупки оборудования для 
Моздокской райбольницы и ряда других 
объектов.

В социальной сфере началась подготов-
ка к летнему отдыху детей. На оздоровле-
ние около 40 тысяч ребят выделено 232 
млн руб. Предусмотрены средства и на 
текущую выплату компенсаций сельской 
интеллигенции за услуги ЖКХ, а также на 
поэтапное погашение перед ними долгов 
по этой выплате. После 4-летнего переры-
ва выплаты компенсаций и долгов по ним 
возобновились в прошлом году.

Вопросы оказания транспортных услуг 
жителям республики также были в центре 
внимания участников совещания. Глава 
РСО–А заслушал отчет о начале работы 
регулярного автобусного сообщения между 
столицей и Алагиром. Теперь стоит задача 
перевода платы за проезд полностью на 
безналичную форму. Для этого в течение 
двух недель пассажиры смогут приобрести 
электронные транспортные карты.

В настоящее время завершается подго-
товка к началу работы еще одного регуляр-
ного автобусного маршрута «Владикавказ 
– Беслан». В ближайшие дни на линию 
выйдут 25 автобусов.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАРТИ-
РУ пл. 110 м2 (чистовая отделка, 
полы с отоплением, котел, бата-
реи, вся разводка под сантехни-
ку, окна стеклопакеты, лестница, 
на 1-м этаже гостиная с кухней, 
большая лоджия, с/у и ванная 
комната, на 2-м эт. две комна-
ты, большая гардеробная и с/у и 
ванная) на 6 эт. 7-эт. кирп. дома 
на ул. Магкаева – 4 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

 ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ 3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 
200 м2 с отличным современным 
ремонтом из дорогих отделочных 
материалов, в доме большая 
гостиная кухня, две спальни, 
огромная терраса, три с/у, ман-
сарда, подвал на приватиз. з/у 
6 соток, двор выложен камнем, 
жел. ворота с пультом, навес из 
лексана в СНО «Учитель» (р-н 
дендрария) – 12 млн руб. Торг. 
Тел. 8-928-686-21-66.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 
все коммуникации, на з/у пло-
довые деревья) в СНТ «Наука» 
– 350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ПРИВАТ. З/У 7,5 СОТ. (отлич-
ное расположение, 3-я линия от 
Московского шоссе, рядом есть 
жилые дома, все коммуникации) 
в СНТ «Дружба» – 1,2 млн руб. 
Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/УЧАСТКИ 11 СОТ. 
на ул. Шмулевича – 3 млн руб. и 
12 СОТ. в с. Н. Санибе, ул. По-
левая – 1 млн руб. (все коммуни-
кации). Цена догов. Тел. 8-919-
425-29-24.

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 
– 1,3 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в дру-
гих горных живописных районах 
республики – Цей и Верхний 
Згид. Тел. 8-905-488-15-20.

  З/У 15 СОТ. в с. Дзуарикау. 
Расстояние от города 15 км, уча-
сток находится в начале дубовой 
рощи – 1 555 555 руб. Торг. Тел. 
8-966-035-94-79, Анастасия. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КОНСКИЙ ПЕРЕГНОЙ в меш-
ках. Тел.: 8-928-856-90-89, 8-928-
856-90-83, Руслан. 

 ÊÓÏËÞ 
  2- или 3-КОМ. КВ. с хорошим 

ремонтом и со всеми удобствами 
во Владикавказе – до 3,8 млн 
руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. с хорошим ре-
монтом и со всеми удобствами 
до 20 тыс. руб./мес. Тел. 8-989-
035-86-88.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: призна-
ние банкротом гражданина, со-
ставление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка доку-
ментов в суд, а также миграци-
онные услуги. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ любой 
сложности на заказ. Выезд, 
замер и установка – бесплат-
но. Тел. 8-996-942-83-00, 
Сергей.
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-

ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. 
Тел.: 91-90-05, 8-918-821-90-05, 
8-918-821-21-58, 91-21-58.

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с 
гарантией. УСТАНОВКА ЦИФ-
РОВЫХ И СПУТНИКОВЫХ АН-
ТЕНН «ТРИКОЛОР HD», «НТВ 
плюс». Тел.: 8-903-484-40-58, 
97-14-62, 8-918-827-14-62. 

  Изготавливаем металлоиз-
делия: НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА 
И ПРОФНАСТИЛА, ВОРОТА, 
ДВЕРИ, ЗАБОРЫ и многое 
другое любой сложности. Тел. 
8-989-742-13-37.
  ЭЛЕКТРИК. Выполним элек-

тромонтажные работы: монтаж 
провода, счетчиков, розеток, 
распределительных коробок, 
щитков и т. д. Тел. 8-918-834-
99-93.

  СПИЛ И ВЫВОЗ ДЕРЕВЬЕВ. 
Тел. 8-918-834-99-93. 

  ОБРЕЗКА ПЛОДОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. Работает профес-
сионал. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

К СВЕДЕНИЮ
Â Ñåâåðíîé Îñåòèè âîïðîñû 
î ÷àñòè÷íî é ìîáèëèçàöèè 
ìîæíî çàäàòü ïî íîìåðó 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по 
теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали более 
100 типовых вопросов от граждан о частичной мобилизации и по 
каждому подготовили разъяснения. Подробную информацию 
можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы посто-
янно проверяются, также фиксируется среднее время ожидания 
ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки 
качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят соци-
альные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о ча-
стичной мобилизации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частичной 
мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в первую 
очередь те, у кого есть опыт.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА Просветительская миссия М. Аршиевой

ИЗ ХУДЖАНДА С ЛЮБОВЬЮ
Можно ли кардинально 
поменять свою жизнь за один 
день? Не каждый отважится 
на столь решительный шаг, 
но педагога Мадину АРШИЕВУ 
не смутили обстоятельства, 
и она в одночасье поменяла 
место работы – переехала 
в Таджикистан в рамках 
образовательного проекта 
Министерства просвещения 
РФ «Р оссийский учитель за 
рубежом». 

Наталья ГАЛАОВА

Учитель географии из Северной Осетии 
обосновалась в г. Худжанде, где в сентябре 
2022 года открылась новая школа, в которой 
обучение ведется на русском языке.

«Я по жизни люблю пробовать что-то новое, 
участвовать в интересных проектах, – расска-
зывает Мадина. – Когда узнала, что в Таджи-
кистане открываются российско-таджикские 
школы, где преподавание будет вестись на 
русском языке, по российским программам и 
стандартам, решила направить свою анкету. 
Это был своего рода профессиональный вы-
зов. Летом со мной связалась руководитель об-
разовательной организации, которая произве-
ла на меня впечатление очень организованного 
и делового человека, и пригласила на работу».

Мадина на тот момент работала замести-
телем директора школы с. Нарт Ардонского 
района, и решение круто изменить свою жизнь 
стало достаточно смелым шагом. 

«На раздумья у меня было мало времени, 
несмотря на некоторое волнение и страх, ре-
шила все же поехать, так как проект мне был 
очень интересен, да и когда еще смогу получить 
такой уникальный опыт. Программа, в которой 
мы участвуем, – грандиозная, масштабная, и я 
горжусь, что стала частью просветительской 
миссии и вношу свою лепту», – делится Мадина.

Город, в котором живет Аршиева, – культур-
ный и научный центр Таджикистана с богатой 
историей, уходящей в глубину веков. Здесь 
мало что напоминает привычный пейзаж, 
разве что заснеженные пики гор в Худжанде 
похожи на Кавказские, а старинные крепости 
перекликаются с родовыми башнями в Осетии. 
Однако Мадина адаптировалась достаточно 
быстро, помогли радушное отношение окру-

жающих и поддержка со стороны учительского 
коллектива.

«Работать тут одно удовольствие–созданы 
абсолютно все условия, это касается и про-
фессиональной деятельности, и заработной 
платы, и бытовых условий. Я очень люблю 
учительство и с удовольствием окунулась в 
работу», – рассказывает она.

Первые занятия, сотни любопытных глаз 
детей, которые ждут от нее одного – стать 
для них источником и проводником в огромный 
мир знаний. 

«Вначале немного удивило и обрадовало, 
что дети неплохо говорят по-русски, это, ко-
нечно, облегчает мою работу. А еще они очень 
любознательные и открытые. Общий язык 
с ребятами  мы нашли сразу, это оказалось 
несложно – они видели с моей стороны ис-
кренность, доброе отношение. Детей обмануть 
невозможно – они все чувствуют», – продол-
жает Мадина.

В первый же год работы под руководством 
педагога ученики Худжандской школы актив-
но участвуют в творческих конкурсах и доби-
ваются неплохих результатов. Например, на 
Всероссийском конкурсе по противодействию 
коррупции (7200 работ) заняли 3-е место.

Каждое утро в школе начинается с ис-
полнения гимнов России и Таджикистана. У 
обучающихся единая классическая форма: у 
мальчиков – темно-синяя тройка, у девочек 
– юбка в клетку. Педагоги также соблюдают 
дресс-код. Это только на благо, считает Ар-
шиева, и способствует рабочей обстановке. 
Дети будут проходить ГИА в форме ОГЭ,  а 
потом – ЕГЭ. Получат аттестаты российского 
образца.

Тосковать по родным местам Мадине не 
дает любимая работа и дети, для которых она 
не просто педагог, а друг и наставник. Кон-
тракт заключен на год, о том, будет ли она его 
продлевать, пока не задумывается.

СПРАВКА: 
1 сентября 2022 года в Таджикистане 

открылись пять общеобразовательных 
школ с обучением на русском языке в го-
родах Душанбе, Худжанд, Бохтар, Куляб 
и Турсунзаде. В церемонии открытия в 
режиме видео-конференц-связи приняли 
участие президенты Российской Феде-
рации Владимир ПУТИН и Республики 
Таджикистан Эмомали РАХМОН. В стране 
насчитывается 39 школ с русским языком 
обучения, в которых учатся свыше 27 
тыс. ребят. Кроме того, функционирует 
больше 160 смешанных таджикско-рус-
ских школ с охватом порядка 70 тыс. 
школьников. В соответствии с государ-
ственными стандартами преподавание 
русского языка является обязательным 
элементом учебных программ.

 УЧЕНИЯ Танкисты ЮВО в Южной 
Осетии выполнили стрельбы штатным 
снарядом на «хорошо» и «отлично»

Погода – не помеха
Военнослужащие военной базы Южного 
военного округа (ЮВО) в Республике Южная 
Осетия выполнили стрельбы штатным снарядом 
на полигоне Дзарцем.

Пресс-служба Южного военного округа

Экипажи танков Т-72А выполнили нормативы по огневой подго-
товке, в том числе стрельбы штатным снарядом, уничтожив танки 
«противника» на удалении свыше 4 км, вели огонь из пулеметов, 
ликвидировав безоткатные орудия, а также расчеты ручных 
противотанковых гранатометов условного противника.

Сложные погодные условия не стали помехой для выполнения 
задач. Все экипажи получили оценки «хорошо» и «отлично».

Высокие результаты достигаются не только благодаря упор-
ству каждого члена экипажа и грамотному подходу к обучению 
подчиненных со стороны офицерского состава базы. Обучением 
мастерству танкистов в соединении занимаются также профес-
сионалы, достигшие вершин боевой подготовки – победители 
конкурса Армейских международных игр «Танковый биатлон».

ВОСПИТЫВАЕМ ПАТРИОТОВ  Будущие защитники Родины

Юные друзья пограничников
Во Дворце спорта 
г. Алагира прошли 
соревнования между 
детско-молодежными 
общественными 
объединениями – 
отрядами «Юные друзья 
пограничников», 
посвященные Дню 
защитника Отечества. За 
звание самой сильной, 
ловкой и быстрой 
состязались команды, в 
состав которых входили 
учащиеся 5-х, 6-х и 9-х 
классов городских школ.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора.

Организатор мероприятия – Погра-
ничное Управление ФСБ России по 
Республике Северная Осетия – Алания. 
На торжественном построении к ребя-
там обратился председатель Совета 
ветеранов пограничной службы Управ-
ления подполковник запаса Валерий 
Устинов, пожелав им успешных вы-
ступлений.

   Соревнования проходили при под-
держке команд учителями, родителями 
и одноклассниками. Ребята проде-
монстрировали отличные показатели 
в выполнении нормативов «Разборка 
и сборка автомата Калашникова» и 
«Снаряжение магазина», хорошую фи-
зическую подготовку в состязаниях по 
подтягиванию на турнике и наклонах 

туловища вперед, в перетягивании  
каната. В военизированной эстафете 
из семи этапов также были показаны 
хорошие результаты в беге на короткие 
дистанции, в оказании первой медицин-
ской помощи пострадавшему, доставке 
его в медпункт на носилках и в других 
нормативах. 

   По решению судейской коллегии 
победителем соревнований стал отряд 
юных друзей пограничников «Патри-
оты» имени Героя Советского Союза 
П.К. Гужвина СОШ № 4 (9 класс). Вто-
рое место занял отряд имени Героя 
Советского Союза генерала армии В.А. 
Матросова СОШ № 5 (9 класс). Третье 
место разделили кадетский класс «Ас-
Аланы» (5 класс) и отряд юных дру-

зей пограничников ВПК «Ас-Аланы» (6 
класс) СОШ № 5. 

Представители Пограничного Управ-
ления ФСБ по РСО-А вручили участ-
никам соревнований кубки, почетные 
грамоты и подарки – книги «Погранцы» 
Л. Карцева и «Владикавказ – удивитель-
ный город» В. Бязыровой. Почетные 
грамоты получили и ребята, показавшие 
лучшие результаты в нормативах.

  Хорошего настроения участникам 
спортивного мероприятия прибавила 
концертная программа военного орке-
стра Пограничного Управления ФСБ 
России по РСО-А и его солистов. И, 
конечно, вкусная солдатская каша с 
тушенкой и горячий чай, которым по-
граничники угостили всех желающих.

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ Неуемная энергия и невероятное трудолюбие отличали ученого и наставника 

ПОСВЯТИЛ ЖИЗНЬ НАУКЕ
Имя заслуженного работника образования 
РСО–А, заслуженного деятеля науки 
и образования Российской академии 
естествознания, основателя научной школы ГГАУ 
КЕСАЕВА Хетага Естаевича хорошо известно 
в научных кругах не только в республике, 
но и за ее пределами. За вклад в сельское 
хозяйство он награжден орденом «Трудом и 
знанием», медалями им. Вавилова и Тимирязева 
Российской академии естествознания. 14 января 
исполнился год, как не стало замечательного 
ученого, педагога и наставника. 

Залина ДЗАНТИЕВА, 
председатель профкома факультета 
технологического менеджмента ГГАУ

Родился Хетаг Естаевич 15 декабря 1938 
года в с. Ногире. Он был вторым из четверых 
детей Еста Хасакоевича – выходца из селения 
Закка (Кесатикау) и Джатиевой Екатерины 
Шамильевны, двоюродной сестры известного 
советского осетинского писателя, журналиста 
Тотрбека Джатиева. В 1945 году пошел в но-

гирскую школу, которую закончил с отличными 
оценками. Особые способности проявил в 
изучении математики и других точных наук. 
После школы мечтал поступить в институт 
им. Н. Баумана, но сложные послевоенные 
годы и тяжелое материальное положение 
семьи не дали возможность уехать далеко от 
дома. В 1955 году поступил на зоотехнический 
факультет Горского сельскохозяйственного 
института. После окончания  в 1960 г. работал 
по специальности на различных аграрных 

предприятиях Северной Осетии. Год прорабо-
тал зоотехником Ардонской госплемстанции 
МСХ COACCP. Затем в течение нескольких 
месяцев был сменным мастером Орджоникид-
зевского молочного завода. С 1962 по 1964 год 
работал старшим зоотехником птицесовхоза 
«Цалык» Правобережного района республики. 
До поступления в аспирантуру ГСХИ был стар-
шим зоотехником учебно-опытного хозяйства 
института в с. Михайловском Пригородного 
района. И где бы он ни работал, везде прояв-
лял прекрасные организаторские, лидерские 
качества, целеустремленность и высокий про-
фессионализм.

В 1966 году Хетаг Естаевич поступил в 
аспирантуру Горского сельскохозяйствен-
ного института. По итогам успешной защиты 
диссертации в 1969 году ему была присвоена 
ученая степень кандидата сельхознаук. Он 
был оставлен при факультете ассистентом. 
После присвоения ему ученого звания доцента 
в 1974 г. был назначен заместителем декана, 
а затем деканом зооинженерного факультета, 
где проработал до 2004 г.

С 1986-го по 2016 год он заведовал кафе-
дрой факультета технологического менед-
жмента ГГАУ.

Хетаг Естаевич после успешной защиты док-
торской диссертации в 2004 г. получил ученую 
степень доктора сельскохозяйственных наук и 
звание профессора. Под его руководством вы-
полнено и успешно защищено большое коли-
чество дипломных и магистерских выпускных 
работ, диссертаций на соискание ученой сте-
пени кандидата сельскохозяйственных наук. 

Он – автор 175 научных статей, монографий, 
методических разработок и учебных пособий

Хетаг Естаевич – постоянный член Совета 
по защите докторских диссертаций Горского 
ГАУ, а в течение ряда лет был его ученым 
секретарем.

За успешную работу по воспитанию молодых 
специалистов он неоднократно награждался 
почетными грамотами ректората, министерств 
сельского хозяйства Российской Федерации, 
РСО–А, Чечено-Ингушской АССР.

Неуемная энергия, невероятное трудолю-
бие, искренность и любовь к жизни всегда 
были присущи Хетагу Естаевичу. Его отлича-
ли смелость в высказываниях, искренность 
и доброжелательность. Он оставил добрый 
след в истории родного института, в сердцах 
его коллег по факультету технологического 
менеджмента и многочисленных учеников.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.
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D E F G H I J K L M N O P Q R D E F GСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 
года публикует информационно-рекламные сообщения и объяв-
ления о деятельности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных 
заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

6890
Рассрочка через офис

ВНИМАНИЕ: это важно!
В соответствии с приказом Министерства жилищно-коммунального хозяйства, 

топлива и энергетики Республики Северная Осетия – Алания от 30.12.2022 
года № 73 «Об определении гарантирующей организации (поставщика) в 
сфере водоснабжения и водоотведения и установления зоны ее деятельности 
на территории городского округа г. Владикавказ» государственное унитарное 
предприятие «Республиканское предприятие водоснабжения и водоотведения» 
определено гарантирующей организацией в сфере холодного водоснабжения с 
1 февраля 2023 года на территории городского округа г. Владикавказ.

С указанной даты деятельность по оказанию услуг по водоснабжению на 
территории городского округа г. Владикавказ осуществляет ГУП «Республи-
канское предприятие водоснабжения и водоотведения».

В связи с этим всем потребителям – физическим лицам, юридическим лицам 
и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим деятельность на 
территории городского округа г. Владикавказ, необходимо обратиться в ГУП 
«Республиканское предприятие водоснабжения и водоотведения» по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Ак. Щегрена, 74, тел. абонентских отделов: для физ. лица 
– 30-30-98, для юр. лица – 53-03-90, с целью заключения договора холодного 
водоснабжения, кроме того, потребителям – физическим лицам до 1 марта 
2023 года необходимо предоставить обновленную информацию показаний 
приборов учета за февраль 2023 года.

Форма договора, содержащая существенные условия, размещена на офи-
циальном сайте организации: http//водоканал-15.рф и является официальным 
публичным предложением ГУП «Республиканское предприятие водоснабже-
ния и водоотведения».

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

18–19 ФЕВРАЛЯ
ОСНОВНАЯ СЦЕНА

ПРЕМЬЕРА
спектакля по пьесе Уильяма ШЕКСПИРА

 «КОРОЛЬ ЛИР»  
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – 
заслуженный артист РСО–А и КБР  Гиви ВАЛИЕВ

Художник-сценограф – Лариса ВАЛИЕВА
Художник по костюмам – Карина АВТАНДИЛОВА
Музыкальное оформление – Ольга ШАЙДУЛИНА

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно 
ПО ПУШКИНСКОЙ КАРТЕ. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для 
синхронного перевода. Принимаются  коллективные заявки. 

(14+)

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 16 ÿíâàðÿ ïî 28 ôåâðàëÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ С РЕМОНТОМ ПОД 

ЛЮБОЙ ВИД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
на ул. Бородинской 

пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.
ТЕЛ. 53-14-07.

ВНИМАНИЕ!
В РЕСПУБЛИКЕ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – 
АЛАНИЯ СОЗДАН ФОНД ПОДДЕРЖКИ 

СЕМЕЙ ПОГИБШИХ ПРИ СХОДЕ
ЛЕДНИКА «КОЛКА»

Заинтересованных лиц просим принять участие в орга-
низационно-учредительном собрании, которое состоится 
17 ФЕВРАЛЯ, в 18 ЧАСОВ, по адресу:
ул. ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНАЯ, 93, Дом общественных 
организаций. 

При себе необходимо иметь паспорт.
ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-919-423-43-20.

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ÂÎÄÈÒÅËÜ-ÝÊÑÏÅÄÈÒÎÐ
В ПРОДУКТОВЫЙ МАГАЗИН 
ТЕЛ.: 8-928-074-31-64.

Коллектив ГБУЗ «Территориаль-
ный центр медицины катастроф» 
МЗ РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование сотруднице В. Н. Джиое-
вой по поводу кончины матери 

КОЗАЕВОЙ
Нателы Константиновны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

КАДОХОВА
Батраза Вадиковича.

Гражданская панихида состоится 
15 февраля в с. Мостиздахе.

Однокурсники выражают глубокое 
соболезнование Аркадию Кадохову 
по поводу кончины племянника

КАДОХОВА
Батраза Вадиковича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование руководителю учебной и 
производственной практикой учеб-
ного отдела аграрного колледжа 
Т. А. Тамаеву по поводу кончины  
сестры 

ТАМАЕВОЙ
Заиры Азийхановны.

Коллектив ГБУ «РЦСРН «Доброе 
сердце» выражает искреннее со-
болезнование сотруднице  М. М. 
Баразговой по поводу кончины отца 

БАРАЗГОВА
Мити Гамсуровича.

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
г. Владикавказ, тел.: 53-28-51; 53-58-57.

• Бетонщик• Бетонщик – 25 000 р. – 25 000 р.
• Водитель автомобиля• Водитель автомобиля – 17 000 р. – 17 000 р.
• Водитель автомобиля – 25 000 р.
• Водитель трамвая – 22 000 р.
• Газорезчик – 19 900 р.
• Заведующий отделом (научно-
технического развития) – 30 000 р.
• Контролер газового хозяйства 
– 22 000 р.
• Маляр – 25 000 р.

• Мастер-плиточник – 25 000 р.
• Мойщик посуды – 16 242 р.
• Повар – 16 242 р.
• Подсобный рабочий – 25 000 р.
• Уборщик производственных 
помещений – 16 242 р.
• Учитель информатики – 16 242 р.
• Учитель русского языка и лите-
ратуры – 16 242 р.
• Электрогазосварщик – 23 000 р.

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ:
• Слесарь СПГС – 16 242 р., г. Ди-
гора (8-86733) 90-7-46
• Медицинская сестра – 16 242 р., 
г. Дигора (8-86733) 90-7-46
• Главный специалист отдела 
ИПО – 16 242 р., с. Чикола (8-86734) 
3-13-51
• Заместитель главного врача 
по экономическим вопросам – 
21 105 р., г. Ардон (8-86732) 3-12-85
• Электрик цеха – 23 000 – 28 000 
р., г. Беслан (8-86737) 3-54-73
• Слесарь КИП и А – 28 000 р., 
г. Беслан (8-86737) 3-54-73
• Сопровождение детей с ОВЗ – 
16 242 р., с. Октябрьское (8-86738) 
2-30-37
• Воспитатель – 16 242 р., с. Ок-
тябрьское (8-86738) 2-30-37

• Садовод – 34 482 р., с. Октябрь-
ское (8-86738) 2-30-37
• Медицинская сестра (диети-
ческая) – з/п по договоренности, 
г. Моздок (8-86736) 3-65-96
• Бухгалтер – 22 900., г. Моздок 
(8-86736) 3-65-96
• Воспитатель детского сада – 
з/п по договоренности, г. Моздок 
(8-86736) 3-65-96
• Охранник – 15 279 р., с. Чикола 
(8-86734) 3-13-51
• Швея – 30 000 р., с. Чикола 
(8-86734) 3-13-51
• Специалист по охране труда 
– 33 500 р., г. Беслан (8-86737) 
3-54-73
• Рыбовод – 45 000 р., г. Алагир 
(8-86731) 3-18-69

КЛАССНЫЙ ЧАС  Писатели Осетии 
встретились со школьниками 

О важности 
родного языка
В средней общеобразовательной школе №28 
прошла встреча с членами Союза писателей 
РСО–А – народным поэтом Северной Осетии 
Музафером ДЗАСОХОВЫМ и собственным 
корреспондентом газеты «Растдзинад» 
Валерием ГАСАНОВЫМ. Подготовила 
мероприятие учитель осетинского языка и 
литературы Оксана ХАРЕБОВА.

Ю. СЛАНОВА,
фото автора 

Встреча была посвящена родным языкам. Вначале выступили 
учащиеся школы. Они прочитали стихи на осетинском, армянском, 
чувашском и азербайджанском языках. Затем слово предоставили 
гостям. «Мы являемся нацией благодаря тому, что у нас есть свой 
язык. Для того чтобы подрастающее поколение знало осетинский, 
нужно уже сейчас заниматься сохранением языка. Если мы не 
будем это делать, неизвестно, каким будет наше будущее. Без 
языка народ не может существовать. Это касается не только осе-
тинского, но и всех других. Поэтому призываю всех вас стараться 
как можно чаще говорить на своих родных языках», − обратился 
к школьникам Музафер Дзасохов. 

Валерий Гасанов в продолжении слов своего старшего коллеги 
подчеркнул значимость владения родным языком, ведь благодаря 
ему каждый народ имеет свою национальную идентичность. В 
качестве примеров он привел известных людей Осетии, таких, 
как Васо Абаев, Хаджи-Умар Мамсуров, Исса Плиев, Григорий 
Токати. Каждый из них прекрасно владел осетинским языком, 
и где бы они ни находились, никогда не забывали родную речь. 
«Человек прежде всего должен знать свой материнский язык, а 
после него все остальные. Сейчас, увы, это мало кто понимает. 
Но, будем надеяться, что ситуация изменится, и как можно больше 
людей, в частности, детей и молодежи, будут говорить на родном 
осетинском языке», − отметил Валерий Гасанов. 

ВЕЧЕР-КОНЦЕРТ В Республиканской 
Юношеской библиотеке отметили памятный 
юбилей великого композитора

ГЛЫБА 
ОСЕТИНСКОЙ МУЗЫКИ
Заслуженному 
деятелю 
искусств РСФСР, 
лауреату 
Премии 
им. Коста 
Хетагурова, 
автору первой 
осетинской 
оперы «Коста» 
Христофору 
ПЛИЕВУ в 
прошлом месяце 
исполнилось бы 
100 лет. 

Юлия ДАРЧИЕВА

До того как посвятить себя музыке, 
композитор прошел войну. Воевал на 
разных фронтах. После демобилизации 
вернулся к музыке, окончил Московскую 
консерваторию имени П.И. Чайковского, 
был председателем правления Союза 
композиторов Северной Осетии, дважды 
избирался депутатом Верховного Совета 
СОАССР.

Христофор Плиев – автор таких опер, 
как «Коста» и «Фатима», балета «Лесная 
девушка», оперетт «Весенняя песня», 
«Три друга», «Жених сбежал» и ряда дру-
гих сочинений. 

В минувшую пятницу память юбиляра 
почтили в Республиканской юношеской 
библиотеке им. Гайто Газданова. Веду-
щей мероприятия выступила народная 
артистка РСО–А Залина Дзахоева. Она 
рассказала о жизненном и творческом 
пути Христофора Плиева. В программе 
прозвучали сочинения композитора в ис-
полнении народной артистки РФ Эмилии 
Цалаговой, народного артиста РСО–А 
Эдуарда Даурова и ведущей солистки 
филиала Мариинского театра в РСО–А 
Ольги Борисовой. 

Со словом о Плиеве выступили компози-
тор и родственник Христофора Плиева по 
материнской линии Шалико Тедеев, соб-
ственный корреспондент газеты «Растдзи-

над» Валерий Гасанов и студент 1 курса 
народного отделения ВКИ им. В. Гергиева 
Георгий Степанов, который занимается 
публикацией аудио- и видеозаписей ком-
позиторов и музыкантов разных времен.

«Несмотря на то что я вырос не в Осе-
тии, о Христофоре знал с самого детства. 
Когда я приехал в Орджоникидзе, пред-
седателем Союза композиторов тогда 
был наш юбиляр. После знакомства с 
ним я практически все свободное время 
проводил в Союзе. Общался с другими вы-
дающимися композиторами, приобщался 
к музыке. Начал сочинять сам, но Плиеву 
не осмеливался показывать свои произ-
ведения», − сказал Шалико Тедеев. 

Сотрудниками библиотеки была под-
готовлена выставка с изданными произ-
ведениями Христофора Плиева, пластинки 
с его записями, статьи о композиторе в 
разных сборниках и журналах. «Христо-
фор Плиев, конечно, один из лучших ком-
позиторов Осетии. Несмотря на то что он 
рано ушел из жизни, успел сделать многое 
для развития осетинской музыкальной 
культуры. Наша библиотека не смогла 
пройти мимо этого значимого юбилея. О 
таких личностях, как Христофор Сосла-
нович, должны знать и помнить как можно 
больше людей», − подчеркнула директор 
юношеской библиотеки Рита Царахова. 

«Золотая» штанга
В столице Чечни – городе Грозном – на прошлой 
неделе соревновались сильнейшие тяжелоатлеты 
России. С 6 по 12 февраля здесь проходил Кубок 
России по тяжелой атлетике среди мужчин и женщин, 
состязавшихся в десяти весовых категориях.
Вячеслав СТЕПАНОВ 

Сборную Северной Осетии на турни-
ре представляли 16 спортсменов – 12 
мужчин и 4 женщины. Более успешно 
выступили наши представительницы 
прекрасного пола, завоевавшие две 
золотые и одну серебряную медали. 
Победный задел создала мастер спор-
та (мс) Зарина Гусалова, несколько 
неожиданно выигравшая в весе до 
71 кг у заслуженного мастера спорта 
(змс), двукратной чемпионки Евро-
пы Анастасии Романовой. По сумме 
двоеборья 18-летняя штангистка из 
Осетии (тренер – Казбек Золоев) всего 
на один килограмм сумела опередить 

опытную соперницу. В категории до 76 
кг второе «золото» для нашей команды 
взяла 19-летняя кандидат в мастера 
спорта (кмс) Мадина Келехсаева (тре-
нер – Ахсарбек Тогоев). Она уверенно 
превзошла более именитых по званиям 
и возрасту соперниц, опередив второго 
призера на семь килограммов. Мадина 
набрала в сумме двоеборья 214 кг и 
выполнила норматив мастера спорта.

 Обидно уступила первое место в 
весе до 81 кг мастер спорта междуна-
родного класса (мсмк) Яна Сотиева. 
На счету нашей спортсменки (тренер – 
Олег Дзгоев), несмотря на ее 20-летие, 
уже есть титул чемпионки России, об-
ладательницы Кубка страны, «бронза» 

чемпионата мира и «серебро» чемпио-
ната Европы. В этот раз в Грозном Яна 
уверенно выиграла первое упражнение 
– рывок с результатом 114 кг, попутно 
установив рекорд России. Однако 
затем проиграла второе упражнение – 
толчок и по сумме двоеборья уступила 
всего один килограмм мсмк Дарье 
Ахмеровой, взяв «серебро». 

  Мужская часть сборной РСО–А 
выступила поскромнее, выиграв одну 
золотую и одну серебряную медали. 
Единственным победителем Кубка из 
Осетии стал мсмк Тимур Наниев, под-
твердивший статус фаворита весовой 
категории до 109 кг. Наш штангист 
(тренеры – Руслан и Алан Наниевы) 
набрал в сумме двоеборья 384 кг, опе-
редив на пять килограммов своего зем-
ляка Мурата Абаева (тренер – Артур 
Акоев), взявшего «серебро». В весе 
до 102 кг выступали сразу пять наших 
тяжелоатлетов, но никто из них не про-
бился в призовую тройку. 

За подвижными играми – будущее
Волейбол на сегодня 
является одним из самых 
популярных игровых 
видов спорта в мире. 
Здорово, что и в Осетии 
он набирает обороты.

Залина ГУБУРОВА

Массовый, подлинно народный 
характер волейбола объясняется 
его высокой эмоциональностью и до-
ступностью, основанной на простоте 
правил игры. Волейбол способствует 
воспитанию у ребят чувства коллек-
тивизма; настойчивости, решитель-
ности, целеустремленности; внимания 
и быстроты мышления; способности 
управлять своими эмоциями, совер-
шенствованию основных физических 
качеств. Словом, масса плюсов. 

Напомним, образовательные ор-
ганизации Северной Осетии начали 
подготовку к проведению турниров 
по волейболу и баскетболу на Кубок 
главы республики в сентябре про-
шлого года. Речь об этом заходила 
и на аппаратном совещании, когда 
министр образования и науки РСО–А 
Элла Алибекова сообщила, что опре-
делены даты проведения турниров и 

образовательные организации, в ко-
торых будут сформированы команды.

Кстати Глава Северной Осетии 
Сергей Меняйло поручил заложить 
финансовые средства в бюджет на 
приобретение формы для юных спор-
тсменов.

А в минувшие выходные в нашей 
республике завершился финальный 
этап республиканских соревнований 
по волейболу на Кубок Главы РСО–А. 
На протяжении 5 дней невозможно 
было предугадать, кто же станет об-
ладателем главного трофея. Выявить 
лидеров года предстояло среди луч-
ших школьных команд республики. 

Победительницами турнира среди 
девушек стала команда школы №11 
Владикавказа, второе место заво-
евали волейболистки школы №1 с. 
Октябрьского, третье – спортсменки 
из школы №2 Моздока. 

Победа среди юношей досталась 
команде школы №2 ст. Змейской, 
вторую ступень пьедестала заняли 
обучающиеся СОШ №47 Владикавка-
за. На третьем месте – волейболисты 
школы №2 Дигоры. 

Совсем скоро, 17 февраля, начнут-
ся игры по баскетболу. Награждение 
победителей и призеров пройдет в 
конце февраля.

КРИМИНАЛ 
Сотрудниками 
УЭБ и ПК МВД 
Северной Осетии 
пресечен факт 
уклонения от 
уплаты налогов 
в особо крупном 
размере 
руководителем 
табачной 
компании

Дело – 
табак
Общая сумма 
уклонения от уплаты 
НДС составила около 
200 миллионов 
рублей. Сотрудники 
УЭБ и ПК МВД по 
РСО–А выявили 
многомиллионный 
факт уклонения 
от уплаты налогов 
директором 
компании, 
занимающейся 
производством 
табачных изделий.

В ходе проведенного ком-
плекса оперативно-разыск-
ных мероприятий сотрудники 
полиции установили, что с 
апреля 2018 года по декабрь 
2021 года руководитель 
коммерческой организа-
ции умышленно уклонился 
от уплаты налога на добав-
ленную стоимость, завышал 
расходы своего предприятия, 
понижая таким образом на-
логооблагаемую базу. Так-
же злоумышленник подавал 
заведомо ложные сведения 
о несуществующих сдел-
ках с аффилированными 
организациями для созда-
ния видимости законности 
произведенных операций.
Общая сумма уклонения от 
уплаты налогов на добавлен-
ную стоимость составила око-
ло 200 миллионов рублей.

Материалы оперативно-
разыскной деятельности на-
правлены в следственные 
органы для принятия процес-
суального решения.
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